

# Ethik in der Medizin

Band 31 · Heft 4 · Dezember 2019

## EDITORIAL

### **Pflege und Ethik. Aktuelle Herausforderungen**

Helen Kohlen · Constanze Giese · Annette Riedel 283

## ORIGINALARBEIT

### **Berufliche Pflege und soziale Gerechtigkeit: sechs sozialetische Problemanzeigen**

#### **Professional nursing and social justice: six ethical problems**

Monika Bobbert 289

### **Antinomie statt Autonomie. Iris Marion Youngs Theorie der „Fünf Formen der Unterdrückung“ als Beitrag zum Verständnis der Widersprüche der Pflege- und Pflegebildungspolitik**

#### **Antinomy versus autonomy. Iris Marion Young's theory of "Five forms of oppression" as a contribution to the understanding of the contradictions in nursing and nursing education policies**

Constanze Giese 305

### **Ethische Fragen der Pflegepraxis im Krankenhaus und Möglichkeiten der Thematisierung. Internationale Erfahrungen aus drei Dekaden**

#### **Ethical questions of nursing practice in hospitals and possibilities of thematization. Three decades of international experience**

Helen Kohlen 325

### **Komplexität, Komplizität und moralischer Stress in der Pflege**

#### **Complexity, complicity and moral distress in nursing**

Settimio Monteverde 345

### **Ethikkompetenzen vertiefen und verdichten – Welche Rolle kann die Ethik-Leitlinienentwicklung als exemplarische Methode der Ethikdidaktik in der hochschulischen Pflegeausbildung spielen?**

#### **Developing ethical policies—a possible option to promote ethical competences in university nursing education?**

Annette Riedel 361

**Ethikkompetenzerwerb im Handlungsfeld – Voraussetzungen und Impulse für die professionelle Pflegepraxis**

**Acquisition of ethical competence in practice—requirements and impulses for professional nursing practice**

Sonja Lehmeyer · Annette Riedel 391

**Pflege und Technik. Stand der Diskussion und zentrale ethische Fragen**

**Care and technology. Status quo of discussion and key ethical issues**

Hartmut Remmers 407